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迟到新闻与鲜活!神农氏"

!公捕公判"为何还在上演
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让法治成为社会共识与行动
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! ! ! !十八届四中全会提出了全面

推进依法治国的总目标!并研究部

署深化法治建设的重大课题!通过

了"关于全面推进依法治国若干重

大问题的决定#!从而开启了$法治

中国%建设的新征程&

推进法治建设' 建设法治中

国!是几代中国人的梦想!也已成为

社会的共识& 早在十七年前!$依法

治国%作为治国方略已写进了党的

文件!并在作为国家根本大法的宪

法中得到确立& 如今!我们又把$法

治中国%作为实现$中国梦%的主要

目标!那就必须在社会的政治生活'

经济建设'文化事业和社会治理中!

更加注重发挥法律的功能!善于运

用法治思维与法治方式去引导和

管理社会!在全社会倡导并形成信

仰法治'遵从法律'依法行事的理

念!将$依法治理%真正付诸实践&

回顾我们走过的路!无论是市场

经济体系的培育与发展'公共权力的

设置与运行' 社会公正的构建与体

验! 还是公民诉求的表达与实现!都

离不开$法治%这个基础&尤其是近年

来! 我国国民经济持续平稳发展!人

民生活水平不断提高!以及和谐社会

的建设!更离不开法律制度和社会公

平规则的构建& 政府信息公开'公民

私权保护'死刑适用限制'劳教制度

废除' 司法体制改革启动和反腐败

工作的有力推进!也都是民主政治

演进中法治建设发展的重要成果&

从历史经验上看!法治价值观

的形成及实现!不可能是一帆风顺

的!它的发展走过不少弯路!历经无

数波折!法治和人治的斗争!面临重

重困难甚至险境&现代法治所蕴涵的

追求公平'捍卫人权'维护法制'反对

特权等价值理念!都会触及某些个人

或者某些集团的敏感神经乃至既得

利益& 法治的每一次推进'每一步前

行!都需要付出艰苦的努力甚至必要

的代价&十八届四中全会明确提出形

成五大法治体系的重点任务和科学

立法'严格执法'公正司法'全民守

法的基本要求& 这正是建设法治中

国的具体目标和社会共识&

全面推进依法治国'建设法治

中国!对于推动我国政治'经济'文

化和生态文明的建设及民生的改

善而言!绝对不是一条宣言式的标

语!需要在明确目标'达成共识的

基础上付诸确实的努力&正因为如

此!四中全会通过的全面推进依法

治国的"决定(!还对涉及党的组织

和政府的行为'立法与司法机关的

活动以及社会等方方面面领域的

法治化建设内容提出了非常明确

的要求!希望通过持续不断的理念

灌输'制度构建'法律完善'机制改

革和教育实践!全面提升社会的法

律意识和法治水平!形成信仰法治'

推进法治'践行法治的氛围!确立宪

法和法律的权威地位!全面'充分地

保障人权和公民各项合法利益!在

法治的制度框架内深入推进反腐

败工作!保障法律面前人人平等!最

大程度地实现社会的公平与正义&

! ! ! !在北美对一件小事颇有感受!那

就是椅子& 在加拿大和美国!无论街

上还是公园或者商场!当你感到累了

想找个地方坐一下!那么!你总能找

到椅子& 露天的街头或者公园里!椅

子基本上是木头的!有靠背椅!也有

简单的长条凳!一些地方还会放上桌

子!游客可以在此野餐& 在室内的商

场里!则会放上更舒适的沙发&

由此想到上海的街头或商场'

公园里!这样的椅子少之又少!据说

鲁迅公园改造后! 椅子就比以前少

了& 街上走累了!要找个椅子坐一下

似乎是件奢侈的事情& 比如!外滩和

南京路都是游人如织的地方! 走累

了难免要休息一下! 但椅子实在很

少! 大部分人只能找个花坛旁边的

石头围栏坐一坐&

笔者不知道上海街头的椅子

为什么这么少!是规划的时候根本

就没有考虑放把椅子还是缺少资

金) 我想缺钱的理由最不能成立!

因为弄几个椅子实在花不了几个

钱!而且!真的缺钱的话相信也会

有人赞助!笔者在加拿大和美国不

少公园看到椅子上刻着一些捐赠

者的名字&

椅子的确是小事! 但又很重要!

走累了歇一歇是人的基本需求!更何

况!上海已经进入老年社会!满足

老人休息的设施更为重要&但我们

一些搞规划设计的人!最先考虑的

是如何把景点弄得漂亮!而不是优

先考虑人的需求!这恐怕是上海街

头缺少椅子的重要原因& 所以!一

把椅子折射出的是以人为本观念的

差异&

椅子不仅是供人休息必不可少

的设施!而且也是记载历史的文化!

在北美笔者看到街头很多椅子上都

刻着一些文字!有的是纪念某些人!

也有记载当地的一些历史事件& 比

如! 旧金山一个小镇的椅子上就刻

着$!""%事件中美联航 !#航班上勇

敢与恐怖分子搏斗的乘客名字!这

些乘客大部分居住在旧金山! 人们

以这种方式纪念这些勇敢的人& 在

蒙特利尔港口一排长凳上! 看到每

个长凳都刻着一段文字! 记录这里

一些重要历史事件! 时间横跨了一

个多世纪& 由此就想!如果南京路也

多放一些木头长椅! 并且刻上南京

路历史的介绍!那么!游客在休息中

会对这条街有更深入的认识&

! ! ! !近日湖南岳阳市华容县召开

公捕公判大会!公开拘捕公开宣判

犯罪嫌疑人!并让他们挂着牌子站

在$囚车%上游街示众& 此事一出!

引发网友热议&支持者认为此举有

利于震慑犯罪行为!引导群众遵纪

守法*反对者表示公捕公判侵犯了

犯罪嫌疑人的权利!是典型的$人

治%思维&网上舆情的这种$分裂%!

恰恰印证了在全面推进依法治国

中!树立法治思维所面临的现状&

$公捕公判%之所以会出现!

从根子上说! 恐怕还是没有摆正

权与法之间的位置&

法律面前人人平等&但是一段时

间以来!一些官员将其个人掌握的权

力凌驾于法律之上! 滥用行政权力'

越权干预司法& 更有甚者!以权压法'

以言代法'徇私枉法!罔顾司法程序!

人情案'金钱案'关系案屡禁不绝&

权大于法的危害!不只是影响

个别案例的公正性! 利益的盘根错

节和相互勾连还形成了所谓的圈

子&久而久之!党内正常的上下级关

系!变成人身依附式的$家臣关系%*

温馨的亲情关系!变成$封妻荫子%

的封建戏码& 一人得道'鸡犬升天!

关系网越织越密!以至于窝案频发&

圈子文化的盛行! 让法律成为一纸

空文!信法不如信权!潜规则越用越

灵& 在团团伙伙'拉帮结派中!输送

的是利益!蚕食的是法治之基&

徒法不足以自行! 法律是要

人来制定和执行的& 要走出法治

思维的困境! 关键要加强问责和

纠偏!澄清思想误区!明确权力边

界!让法治在每个人心中生根!成

为行动的标尺&（王珍 刊今日人
民日报 本报有删节）

! ! ! !上海是个水道纵横的城市& 一

些楼盘打出 $近水楼台% 之类的广

告!也不算稀奇!如果亲近的是清水

碧波!当然教人欢喜!然而如果邻近

的是条臭河浜!就只会令人掩鼻了&

幸好!经过多年整治!上海的河道渐

渐变得清爽& 比如我家附近的一条

河!虽然还达不到清澈明净的程度!

但也稍微有点碧波荡漾的意思了&

河水水质提高!生态环境改善!

带来的一个直接结果就是+++河里

有鱼了& 于是!我家附近的这条河!

竟也出现了垂钓者&

不过!除了钓竿之外!河面上居

然还有人张起了渔网& 渔网横跨两

岸!中间部分沉入水中!网眼细密!

要不是正好看到有人收网! 还真难

发现河道中隐藏着这么一个 $拦路

者%&

垂钓耗时!所获也有限!渔网就

不同了!在河道中这么一$横%!不知

要拦下多少过路的鱼&而且!这些捕

捞者希望收获的! 肯定不是一两尾

之数&捕来的鱼!恐怕是要拿去贩卖

获利&这河水虽然比以前干净!但水

质仍属不佳! 在其中生长的鱼会不

会受到污染) 这样的鱼能卖吗)

那次远观收网! 网中似乎并没

有多少鱼!不知道是因为捕捞者$技

术%欠佳!还是因为河中资源有限!

一时竟不知道是庆幸好! 还是遗憾

好&城市生态环境的改善非常不易!

河道中鱼类资源稍有恢复! 少数人

垂钓一二或许尚可承受! 但急不可

耐地试图大量捕捞! 这样的功利心

态实在教人瞠目&要知道!正是这样

无止境地向大自然贪婪索取的欲

望! 才造成一些地区的自然生态难

以复原'自然资源几近枯竭&不能让

这样的事情周而复始&

本报前段时间也报道过! 虹口

港河有人大肆捕鱼!路边贩卖& ,上

海市河道管理条例#规定!在河道管

理范围及堤防安全保护区内! 未经

市水务局或者区-县.河道行政主管

部门批准!不得设置渔簖'网箱及其

他捕捞装置&这样的行为!应该要有

人来管一管&生态环境如何!和每个

人都息息相关! 每个人也都应该承

担责任&这就像河与鱼的关系一样!

生态环境坏了! 有哪一个人能独善

其身)

! ! ! !从报上意外读到一则事过许

久才见诸华文报端的新闻/! 月 $

日美国佛罗里达州博卡拉顿市举

办 $哈维0威利奖% 的隆重授奖仪

式!今年荣获这项国际分析科学领

域最负盛名奖项'分析化学家协会

-%&%'.最高科学荣誉奖的是庞国

芳先生& 更具新闻性的是!这位中

国工程院院士'中国检验检疫科学

研究院首席科学家!是第一位获此

殊荣的中国学者&

哈维0威利!是美国第一部"纯正

食品和药品法(奠基人!这部法律制定

于 "!()年&由于他对食品安全立法的

杰出贡献!被世人公认为$纯正食品和

药品法之父%&为了纪念这部重视人类

食品药品安全的法律颁布 *(周年!

"!*)年特别设立了$哈维0威利奖%!每

年只授一位个人或一个团队&

明白了这个奖项的来龙去脉!

庞国芳之所以得奖的原因也就不

言自明了& 也就是说!他是位食品

药品的$守护神%!或者不妨直呼其

为$鲜活的神农氏%& 不是吗) 由于

庞氏开发了先进的国际 %&%'方

法来测定我国农产品中的农药残

留是否安全'监控鸡肉中兽药残留

是否影响食用*庞氏还创新开发了

中国蜂蜜中 +(( 多种农药残留测

定方法!利用稳定碳同位素方法证

明中国蜂蜜确确实实来源于中国

的花粉& 尤为令人瞩目的是!庞国

芳曾经组织 ""个国家和地区的 +(

个国际实验室参与国际 %&%'协

同研究!开发了茶叶中 )*+种农药

多残留高通量分析技术& 须知!世

界上对于茶的发音有许多和我们

汉语$茶%的读音如出一辙!国人皆

知$尝百草%的太古神农氏是世界

上第一个发现茶可解毒的人!经其

检测!证明了茶叶既是治病药品又

是保健食品嘛& 庞氏正是当今中国

食品科学检测技术学科专家'国家

质检总局食品检测首席研究员'国

际 %&%'研究导师!难道中国百姓

不可以称他为$,"世纪神农氏%吗)

众所周知!神农氏$双保佑%+++

保佑农业丰收'保佑百姓健康!还发

明了$午市%+++这位得道多助的$炎

帝%让百姓体健温饱之后!拿多余物

品到晌午开设的集市上去进行$商品

交换%&庞国芳诚如国际%&%'官方

网站所高度评价!他带头研究了一套

检测体系!帮助中国的蜂蜜'鸡肉和

糙米进入了全球市场& 如此看来!他

也是胸罗万象!能够放眼于中国乃至

全球人民福祉&

在当今假药品泛滥于市!地沟

油'毒奶粉'无德鸡种种有害吃不

得的垃圾混杂于人类食品之中的

时候!人们自然希望这样$鲜活的

神农氏%多多益善&
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